

El Pueblo

Diario republicano de Valencia

NÚMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS

TRES DENUNCIAS MAS

Más denuncias

Ayer fueron denunciados tres artículos de EL PUEBLO. Como estamos ya tan acostumbrados a esto, no nos extraña. Capriles se cansará. Nosotros continuaremos combatiéndole por inmoral, y sacándole la ropa sucia—que tiene mucha—a relucir. El cree sin duda que con denunciarnos, le basta para regenerarse y para que nadie se acuerde ya del juego. No, eximario, no. Tus proezas han sido de tal calibre, que están repercutiendo en toda España. Te has hecho célebre, pero tu celebridad es bocherosa. Sigue tirando el pego al ministro, que en ti fiaba. Hoy es ya inútil: te hemos descubierto el juego y se te acabaron los frijoles. No tardarán en decirte: "Señor, la hora.—Otro talla."

A los republicanos de Cataluña

Al reanudar en Valencia las tareas de periodista, mi primer escrito es para los republicanos de Barcelona y de Cataluña entera, que con motivo del reciente lance que puso mi vida en peligro, tantas muestras de afecto me han dado en los mensajes dirigidos al jefe del partido D. Nicolás Salmerón. Mi eterno agradecimiento a todos los republicanos de Cataluña y especialmente a mi amigo entrañable Emilio Junoy, que en unión de Luis Morote, me demostró en tales circunstancias un cariño de verdadero hermano. ¿Cómo corresponder dignamente al amor de los republicanos catalanes?... Vuestro soy. Si necesitáis en próximos acontecimientos que harán precisa la protesta republicana, una palabra más en vuestros mítines, una energía más en la calle, llamadme y acudiré inmediatamente, al lado de mis ilustres compañeros de representación popular, con la satisfacción del que cumple un deber sagrado. V. BLASCO IBÁÑEZ.

Los cesantes

La clase de cesantes, no nueva, pero sí novísimamente catalogada entre las diversas categorías sociales, se dirige el ministro de Hacienda en súplica de que sea reparada la preterición que el Sr. Osma le impone en el nuevo proyecto de ley de empleados. Pleitean esos pacientes sujetos de resuelta vocación burocrática por el orden de su colocación... en el escalafón de cesantes. Parece una antinomia, un contrasentido; y, sin embargo, es un derecho cierto. Por mí que les concedan a todos el número uno, y hasta que los coloquen efectivamente a todos ellos. Sin duda es muy justa la causa de estos infelices. Son los desheredados del banquete del presupuesto. Una legión de hijos, sobrinos, yernos, cuñados y protegidos de todos los oligarcas políticos les usurpó la nómina; que no seguramente el trabajo. Porque es de advertir que los jovenculos barbilampiños que a título de parientes fuman, visten a la moda, sobran en todo espectáculo público y hasta *ponen* un piso, como los brabucones electorales que obtienen en premio a sus fechorías un destino del Estado, jamás parecen por la oficina sino a recoger la paga, abandonando el trabajo a unas cuantas decenas de incluseros administrativos que se mantienen en sus puestos a punta de pluma, abroquelándose en ingentes montañas de minutos, oficios, notas, extractos, informes, expedientes... Pero hay en el caso de la reclamación de los cesantes un aspecto desconolador de nuestras costumbres, una cristalización del ideal de nuestras clases medias, a quienes el rutinario sentido de la educación española orientó sus aptitudes exclusivamente para el servicio del Estado, para el logro de ese destino oficial que pone término a las angustias de toda la juventud académica. La santa nómina! ¡Oh! ¿Quién piensa en otra cosa? El abogado, el médico, el licenciado o doctor en Ciencias o Filosofía, el ingeniero, el arquitecto, el farmacéutico... hasta el veterinario, éste con más razón quizá que ningún otro, van tras del puesto en la oposición o por la credencial graciosa si fracasan. El motivo de tan menuda ambición, de las reducidas proporciones del horizonte de la juventud, es que la educación recibida no les hizo aptos para la lucha por la existencia. La credencial o el hambre. No sirven para el comercio, para la industria, para el arte, para ningún esfuerzo personal de libre concurrencia... Si el Estado no les da en el presupuesto, perecen. Así, esos infelices que suscriben la instancia dirigida al Sr. Osma, concacieron en su profesión de cesantes, llegaron a constituir *clase social* tan definida, tan perfectamente caracterizada como la aristocracia, como la mesocracia, como el proletariado trabajador, y aún irio, miseria; concacieron todas las inclinaciones del cielo y todos los egoísmos de la tierra... sin que su voluntad forjara jamás el propósito de

manumitirse del Estado, como si toda iniciativa les estuviera prohibida. Constituyen el pauperismo oficial ante cuyos dolores no puede mostrarse indiferente, sino arrepentido, el Estado.

A. AGUILERA Y ARJONA.
Madrid, Marzo 1904.

El viaje del rey

La *Publicidad* de Barcelona publica un hermoso artículo del diputado republicano señor Junoy titulado "Contra el viaje". En él, se afirma que la Magdalena no está para tafetanes; que las clases pudientes tienen el olfato de finos perdigueros, y que es casi seguro que el día 6 de Abril, fecha del viaje regio, bajará la temperatura. Dice además, que una serie de síntomas indican positivamente la indiferencia de las fuerzas vivas de Barcelona; que arriba, los unos se encojen de hombros con supremo desvío; y los otros murmuran sin recato. La expedición es un negocio más que problemático; es una suspensión de la monarquía precediendo a la quiebra irremediable y fatal. El Sr. Junoy termina el artículo diciendo: "Abajo, no hay que decir que se nota, se oye, se habla y se desea. Es positivo que dentro del pueblo, los vientos son tan recios como suelen serlo en las proximidades de la tempestad. No hay persona reflexiva ni espíritu observador que no crea que a estas horas la protesta moral de Barcelona está hecha. El elemento oficial se agita en el vacío, en una triste soledad, que sólo interrumpirán los erugidos de las faldas de seda, el rumor de los sables y espuelas y la ritmica, solemne y pausada oración murmurada por el fantasma rojo, de un príncipe de la Iglesia, a quien nadie ha visto extender las manos para bendecir al pueblo trabajador, a la verdadera ciudad de Barcelona."

PARA "EL PUEBLO"

Crónica europea

En el semanario de no recuerdo ahora qué revista parisién, lei hace días el nombre de Paul Carus. Tampoco recuerdo si se trataba de un artículo de Paul Carus o sobre Paul Carus. —¿Y quién es ese señor?—me preguntarán los que no lo sepan, que tal vez sean muchos. A eso voy. Entre los muchos congresos a que dió origen la última exposición, hubo uno, el de filosofía, del cual se habló poquísimo. Llamó poderosamente la atención una memoria cuyo autor resultó ser un alemán, de ciudadanía anglo-americana. Antiguo pastor reformista, Paul Carus se apareció en América con todo el bagaje científico de su patria. Un millonario yankee, Hegler, cautivado por sus doctrinas le concedió, a más de la mano de su hija, su fortuna, que era enorme. Con esta base, que ya hubiera querido el pobre Kant, Paul Carus pudo consagrarse por entero a la difusión de sus ideas. Publicó, uno tras otro, los libros siguientes: "Fundamental problems", "The idea of God", "The ethical problem", "The soul of man", "The religion of science", libros todos en que campea una sólida erudición y un gran rigor lógico, si bien no están del todo limpios de los sofismas verbales de la escolástica. Paul Carus ha ejercido un influjo poderoso en el mundo intelectual norteamericano, y este influjo, más que a sus obras, se debe a una revista: "Open Court", dedicada a la crítica de todas las sectas religiosas, de sus textos dogmáticos e históricos, y principalmente a la propaganda de la "religión de la ciencia". De esta revista—tribuna abierta a todas las ideas religiosas y morales,—ha salido una corriente de ideas muy liberal y tolerante. De la obra de Paul Carus, analítica y demolidora al principio, se desprende una doctrina afirmativa, que él ha bautizado con el nombre de "religión de la ciencia", y en la cual se prescinde de todo lo que, desde el Concilio de Nicea, se ha considerado como fundamental de la fe cristiana. Es algo, como un "espinosismo", ligeramente teñido de un cristianismo vaporoso. Semejante doctrina, no puede menos de satisfacer al más puro sentimiento religioso, toda vez que en ella se rinde culto a lo bello, lo bueno y lo verdadero, y a la solidaridad humana, de conformidad con las adquisiciones últimas de la ciencia. El dogma metafísico de esta doctrina es la unidad de la substancia genética, el monismo más absoluto, en oposición con el dualismo espiritualista. Para ella no hay antítesis del espíritu y la materia. Ambas entidades se confunden en la unidad de la substancia universal. Para exponer y desarrollar esta fórmula dogmática, se ha fundado una revista: *The Monist*. Mientras Paul Carus elaboraba en América esta nueva doctrina, en Alemania, siguiendo camino paralelo al suyo, otros sabios llegaban a las mismas conclusiones. Ernest Kæckel, el gran biólogo, continuador de Darwin y fundador de la filogenia, basaba en el monismo filosófico, la religión de la ciencia, para la cual no hay más milagro que los fenómenos de la vida, sin la intervención de ningún poder extra natural. ¿Cuál será el porvenir de esta nueva religión? Sin duda es demasiado elevada para el vulgo, que no comprende una religión sin ídolos. Si Dios no es un dios antropomorfo dispensador

de premios y castigos. A él no se le puede pedir que nos ayude y que aplaste a nuestros enemigos.

En el monismo de Paul Carus, como en el de Kæckel, se prescinde de la personalidad humana, de este *yo* tan querido, al cual nadie se resigna a renunciar.

Esta es a mi vez la gran dificultad para la difusión de aquella doctrina.

Con todo, la religión de la ciencia puede llegar a ser una pequeña secta de almas escogidas, que mirarán con lástima el rebaño de los crédulos.

El nombre de Paul Carus quedará unido a esta tentativa religiosa, entre los muchos que han ilustrado esta edad febril en especulaciones filosóficas.

FRAY CANDIL.
Paris, Marzo de 1904.

A todo trapo

OYE... Oye, Capriles. Tú has motivado que abramos esta nueva sección. Yo te la brindo, te la has ganado. ¡Anda, ya tienes otro bastón! Todos los días llenarás un hueco; de tus proezas seré clarín. He de llamarte "marino en seco", aunque se irrite Don Pirlimpin. He de enseñarte cuántos son *quince* y a cuánto alcanzan con *doce* más. Suma, que en cuentas eres un línce, ¡solo que marchas siempre pa atrás! Yo seré el eco de tu conciencia, y en versos cojos cual tu magín, diré a las viudas, diré a Valencia que en ti se moca Don Pirlimpin. Tú fuiste un día héroe de paso: te tuvo envidia Guillermo Tell. Y hoy, ¡caracoles! ¡vaya un fracaso! ¡solo te admiran Puig y Tixell. A tu pasado ¡cómo renuncias! ¡Cómo desciendes del pedestal! Estés soñando con las denuncias. ¡Eres un guardia municipal! Tú recordabas las Carolinas, algo sublime, ¡Yap y "Pinzón"! Hoy en ti piensan las celestinas, que bien pudieran darte un bastón. Tí, que venciste las verdes olas, sorteando bancos del ancho mar, vas hoy, en bancas y en caracolas y en paños verdes a naufragar. Mal has quedado, nuevo Churrucá; no tienes cable de salvación. Estás más pobre que Carraqueta. ¡Qué *palletera* contrahuspección! Ya no es fundado que tu ira estalle si a Impertinencias te echan aquí. Ya no eres héroe, porque la calle de la Victoria no es para tí. Lía los pocos trastos que tienes, lleva tus lios a otra región. Allí cavilas y te entretienes con las borlitas de tu bastón. Haz la maleta. Toma el camino, porque en Valencia llegó tu fin. Y echa en vinagro un pepino, a tu escudero don Pirlimpin. CLETO.

Otro talla

La noticia del copo de la partida de juego de la calle de la Victoria, es ya del dominio público en España entera.

En todas partes ha causado inmensa sensación el hecho, por lo inesperado y por el valor cívico que acusa en sus autores.

Todos convienen en que el Gobernador civil ha quedado en una situación insoportable, y que su caída es inevitable después de la lección de moralidad que le han dado los republicanos.

La caída de Capriles va a ser espantosa. Agrava su situación el hecho de que, a los terribles cargos que le viene haciendo EL PUEBLO, contesta, no con razones que pudieran destruirlos, sino con la socorrida denuncia, creyendo, infeliz, que esto basta a borrar el mal concepto que de él ha formado toda Valencia.

Le hemos llamado repetidas veces gobernador inmoral, le hemos acusado un día y otro día de cobrar las quinceas del juego, hasta probarle con el copo de la otra noche nuestras acusaciones, y nada; el hombre, tan fresco.

Publicamos antesayer un artículo que destilaba sangre, recordando al Gobernador de hoy, el Capriles de ayer; y estos recuerdos, que debieron hacer subir la sangre a sus mejillas hasta enrojecerlas de vergüenza, esta mirada retrospectiva al glorioso pasado del que fué un día aclamado como héroe y hoy es señalado con el estigma de la inmoralidad y la difamación, no conmovió ni un ápice al solitario del Temple, que permaneció impasible, inmutable, como si no se tratara de él, como si los ataques fueran dirigidos a su portero, como si la palabra inmoral careciese de significado, sereno, tranquilo, indiferente, con la indiferencia y la serenidad del alienado pacífico que no entiende una palabra de cuanto se le dice. Es un caso que no tiene precedente.

La prensa española empieza ya a reflejar en sus columnas el triunfo de los republicanos contra el inmoral Gobernador.

En el *Heraldo* encontramos el siguiente suelto que precede a un telegrama de su corresponsal en esta ciudad:

Véase uno y otro: "En los últimos días se ha hablado mucho del juego en Valencia. Denuncias autorizadas hacían ver que, en efecto, el abuso imperaba en la ciudad del Turia; pero anoche, con la sorpresa de una casa de juego, se ha evidenciado el mal, y ya no le cabrá duda al gobierno de que los hechos relatados son ciertos. Nuestro corresponsal nos comunica el suceso en el siguiente telefonema: Valencia 24 (11-25 m.)

El juez de guardia, por requerimientos del teniente de alcalde unionista Sr. Crú, sorprendió anoche una timba en la calle de la Victoria.

En la mesa había 80 jugadores, muchos de ellos pertenecientes a la buena sociedad valenciana.

Se decomisaron el dinero, las fichas, barajas y ruletas.

El suceso es comentadísimo y se censura vivamente a la policía de Valencia.—*Albuquerque*."

Se sobreentiende lo de las censuras a la policía, tratándose de un periódico como el *Heraldo*.

"Se ha evidenciado el mal—dice el diario en su comentario—y ya no le cabrá duda al gobierno de que los hechos relatados son ciertos.

Y los hechos relatados, Sr. Capriles, los conoce el gobierno, porque nosotros, revisores siempre, nos hemos adelantado a los acontecimientos y mandamos bajo sobre diariamente los recortes del periódico a segunda persona que se encargara de que lleguen a su destino.

De este modo, evitamos que surta efecto la orden que ha dado usted para que secuestren EL PUEBLO antes de que entre en funciones el juzgado, al par que conseguimos nuestro propósito de entrar al gobierno de los puntos que usted calza y de los que nosotros copamos en la timba.

Figúrese el lector el concepto que del Gobernador marino-terrestre habrá formado el gobierno al tener noticia de lo que aquí ocurre.

Se dirá indudablemente: ¿pero dónde tiene el cutis ese hombre? Debe haberse saltado de un tiro la tapa de los sesos, porque de no ser así hay que convenir en que tiene muy dura la epidermis.

El *Pais* inserta también un extenso telegrama que constituye una formidable acusación contra Capriles.

Además inserta el siguiente extracto de la interpelación que hizo al gobierno el Sr. Menéndez Pallarés sobre la conducta del Gobernador.

Dice así: "Puso de relieve con gran habilidad el fondo oculto que existe en la visita de inspección que por orden del Sr. Capriles se está realizando en la administración municipal valenciana, visita que obedece solamente a represalias políticas de las más bajas y ruines.

En cambio, el Sr. Capriles, que tan partidario de la moralidad parece mostrarse, permite que en la capital levantina se juegue con el mayor descaro é impunidad a los prohibidos, con gran escándalo del vecindario valenciano.

Todo esto logró hacerlo resaltar el diputado republicano, con su habitual elocuencia, produciendo gran impresión en la Cámara, y haciendo que Sánchez Guerra, apabullado por los argumentos que le puso enfrente, no pudiera hacer más que una fría y tímida defensa del desdichado Gobernador de Valencia, maestro en todo género de torpezas.

Luego, el Sr. Menéndez Pallarés, en briosa rectificación, anunció la probabilidad de un serio conflicto en Valencia, por el empeño desatinado del gobierno de sostener contra viento y marea en su cargo a ese Capriles, odiado por todo el pueblo valenciano.

El Sr. Menéndez Pallarés, en suma, hizo una brillantísima defensa, superior a todo encomio, de los intereses de la capital que representa, vejados y atropellados hoy, por el capricho de una autoridad gubernativa, falta de la más rudimentaria reflexión."

Todo esto se dijo en pleno Parlamento a la hora en que Capriles recibía del Sr. Crú la puñalada de gracia que creímos le había ocasionado la muerte.

Verdad es que no tuvimos en cuenta el *blin-daje* que cual máscara de hierro sirve de fisonomía al fresco del Gobernador.

Nuestro querido colega *El Clamor* de Castellón se ocupa también del copo, y lo hace en los siguientes términos:

"Nuestros queridos colegas de Valencia EL PUEBLO y *El Mercantil* han sido esta mañana arrebatados de manos de los vendedores. La noticia del copo de una timba por el teniente alcalde Sr. Crú y juez de guardia en los momentos culminantes de la lucha entre el gobernador y el partido republicano de aquella capital, ha causado aquí tanto asombro como en Valencia.

Eso de meterse a dar lecciones de moralidad los que lo han desmoralizado todo, desde la gobernación del país hasta las costumbres públicas, tiene sus quebras, y el Sr. Capriles ha sido quebrado por el eje, como jocosamente dice EL PUEBLO.

Presumíamos desde el principio de la actual campaña un resultado fatal para el gobernador de Valencia, pero nunca pudimos suponer que el naufragio del marino en tierra fuera tan estupendo.

Bien está a los explotadores de la higiene, del juego y de otros *gajes* por el estilo que se meten a moralizadores. La sociedad es tanta, que por cualquier parte que se toque a esos restauradores dejan huella nauseabunda."

Y tan nauseabunda; como que no hay quien pueda soportar el hedor insufrible que despide tanta porquería.

Lo asombroso es que se nutra de ello un Capriles.

LA UNIVERSIDAD POPULAR

Por causas imprevistas, se aplaza hasta el miércoles próximo la conferencia que con el interesante tema "La higiene de Valencia" había anunciado para esta noche a cargo del distinguido Dr. D. Vicente Carri.

Mitín hoy en Cheste

Esta noche a las nueve se verificará en el Casino Republicano de Cheste un importante mitin de prosaganda.

Para tomar parte en dicho mitin saldrán esta tarde a las cinco y media los Sres. Valentín, Azzati, Marzal, Crú, Manaut, García Alarcón, Vainaxa y Bort.

Los propagandistas se reunirán a las cuatro de la tarde en el Centro de Unión Republicana de la calle de Libreros, donde les esperará una comisión de correligionarios de Cheste.

El mitin promete revestir gran importancia.

Loor a los mártires de la Libertad

Con solemnidad inusitada se celebrará este año la fiesta que, iniciada por los entusiastas socios del Casino Republicano del distrito de la Misericordia, celebran anualmente los liberales de esta ciudad.

Mañana, a las diez de la misma, el Ayuntamiento de Burjassot, precedido de las sociedades de aquel poblado y una banda de música, se trasladará al Empalme a esperar una sección del glorioso batallón de Veteranos de la Libertad, que el teniente coronel Sr. Palau, dando una prueba gallarda de su amor a la libertad, ha ordenado que vaya, para que en unión de aquel ayuntamiento depositen sobre la tumba casi ignorada de aquellos valientes cívicos que, con la sonrisa en los labios y al grito de ¡Viva la libertad!, fueron fusilados inhumanamente por los salvajes que capitaneaba el execrable Cabrera, sirviendo con ello de sangriento término a la orgía que momentos antes celebraba este cabecilla con su estado mayor, una corona de laurel con sentida dedicación y tributo las descargas de ordenanza.

Acto seguido regresará la fuerza a Valencia, y la banda de aquel pueblo ejecutará un selecto concierto en la plaza de los Mártires de la Libertad.

A las tres en punto de la tarde se pondrá en marcha la procesión cívica, que partirá de las Casas Consistoriales, é irá formada en el siguiente orden: Sección de la guardia municipal montada, sociedades obreras y particulares, música La Lira, sociedades republicanas, Circulo Liberal y Democrático, Sociedad Filantrópica de Veteranos de la Libertad, música de Veteranos, corporaciones oficiales y Banda Municipal.

La carrera que esta procesión cívica recorrerá es la siguiente: Calles de San Vicente, Zaragoza, Miguélete, plaza de la Constitución, Caballeros, San Lorenzo, Serranos, puente del mismo nombre y estación de la Sociedad Valenciana de Tranvías, donde, con trenes especiales se trasladarán a Burjassot, donde les esperarán las sociedades de aquel pueblo, seguidas del ayuntamiento y una banda de música.

Reorganizada de nuevo, seguirá su marcha a los síes del mencionado pueblo.

Una vez allí harán uso de la palabra, en nombre de las Sociedades, el representante del Circulo Liberal por la provincia de Valencia, el diputado por Sueca, D. Adolfo Gil y Morie; por Valencia, el diputado D. Vicente Blasco Ibáñez, y D. Adolfo Beltrán por la Corporación Municipal, disolviéndose acto continuo.

La empresa de ferrocarril de Valencia tendrá dispuestos los trenes especiales que sean precisos, saliendo el primero a las 3.40 de la tarde, y habiendo billetes de ida y vuelta al precio de 0.25 pesetas, expendiéndose en el kiosco de la plaza de la expresada estación.

La comisión organizadora nos ruega hagamos público que no permitirá figurar en la manifestación ninguna bandera ni estandarte que no represente una colectividad legalmente constituida.

DISTRITO DE TORRENTE.—Mañana será visitado el lugar luctuoso de los Silos de Burjassot, manchado con la sangre de las víctimas del carlismo, cuyas hordas macabrias la patria con sus salvajadas.

No tan sólo los republicanos rendirán culto a la memoria de sus hermanos, aquellos héroes de la libertad en quienes se cebaron los inhumanos fanáticos del clericalismo, si que también los liberales, aun cuando ostenten ribetes de monárquicos, concurrirán a prestar homenaje a los que supieron abrir en este suelo los primeros surcos de los ideales redentores de su patria bajo el lema de la libertad.

Excitó a todos los republicanos del distrito para que se nombren las comisiones de cada pueblo que con sus respectivos estandartes concurrirán a los solares de San Francisco a las dos de la tarde, a fin de que en unión de toda la comitiva asistan a la manifestación cívica liberal.

Todas las sociedades obreras y demás centros liberales que por afinidad de ideales se identifiquen con esta manifestación, deben también concurrir a dicho acto en prueba de sus sentimientos patrióticos.

Sepa el rey de baraja que se alberga en Valencia que no hemos echado en olvido las salvajadas del criminal Cabrera y demás accuaces, y que el espíritu liberal predomina en esta honrada región, cuna de las libertades patrias y vanguardia de la República.—El presidente de la junta del distrito, Andrés Casanova.

Agapito Cuevas

Joven, en la plenitud de sus facultades artísticas, ha fallecido en Madrid nuestro paisano Agapito Cuevas.

Podía considerarse Agapito como el mejor discípulo en el teatro del inmortal Rafael Calvo, del que fué en vida gran admirador y al que rindió, al desaparecer del mundo, fervoroso culto, representando con gran amor y entusiasmo sus obras más celebradas.

El teatro de Echegaray tenía en Agapito un firme defensor y un intérprete afortunado. De voz robusta y bien timbrada, de foga grande, de fácil decir, de ademanes desenvueltos y de soltura escénica, Cuevas reunía las condiciones más acertadas para encarnar los personajes cabalrescos creados por la fantasía de nuestros autores románticos modernos.

Si dejara al morir tanto acopio de bienes como de aplausos, la familia del malogrado Agapito quedaría rica.

Sus campañas teatrales en Barcelona, donde logró gran popularidad, y de Madrid, donde se acreditó de actor de talento, bastarán para que su nombre quede al lado de los buenos actores que han sido.

Agapito había nacido para el teatro, y muy joven, casi un niño, demostró su vocación por la escena, no desmentida en el resto de su vida artística.

Con amor estudiaba los papeles que se le confiaban, y con cariño los interpretaba, sin sentir jamás desmayos en noches en que el auditorio era poco numeroso. Siempre igual y siempre entusiasta, el público no dejó una sola vez de verle y escucharle a la altura de su mérito.

Los principales teatros de España le contaron en su escena, y en todos ellos venció como actor de valía.

De algún tiempo a esta parte, Agapito evolucionó hacia la comedia moderna, probando la flexibilidad de su talento, que le otorgaba facultades, lo mismo para figurar al lado de Calvo que junto a Mario.

Todavía le quedaba camino que recorrer en el arte, y de haber vivido, es seguro que hubiera llegado a ser el mejor, pues ya era uno de los buenos.

Con él pierde el teatro español un artista de valía, Valencia un hijo que le honraba y nosotros un amigo entrañable.

Descanse en paz y reciba su familia el testimonio de nuestro sincero dolor.

Unión Republicana

BENIMACLET.—El casino de Unión Republicana de Benimaclet "La Libertad", celebrará baile mañana domingo de ocho a doce de la noche. Los socios que asistan a dicho acto presentarán el recibo del corriente mes.—El secretario, P. Jovani.

A la Juventud Republicana

Los partidos monárquicos están completamente desmoralizados, careciendo de jefes, sin unión ni disciplina, por lo cual no es aventurado presagiar la proximidad de una bancarrota monárquica.

En estas circunstancias, se impone el que todos los jóvenes nos inscribamos en un Censo formado con el objeto de que en cualquier momento sepamos con los que se puede contar para la obra revolucionaria que hemos emprendido.

Con este motivo hacemos un llamamiento a todos los jóvenes republicanos para que pasen por el Centro Juventud de Unión Republicana, Libereros, 2, de seis a ocho, a inscribirse en el citado Censo, con lo cual coadyuvarán a la magna obra de la regeneración de la patria por medio de la implantación de la República.

La comisión.

Noticias

El otro gobernador que en forma de calamidad nos deparó la suerte, Martos O'Neale, antecesor de Capriles, que ha resultado también otro aprovechado sujeto de la clase de frescos, ha dimitido. Se le han hecho dimitir el gobierno de Cádiz.

Suponemos que allí, como aquí, habrá cometido muchas brutalidades el tal Martos, tantas como Capriles.

Y como a aquel lo van echando de todas partes, no es difícil predecir lo que le ocurrirá al último.

Desde hoy llevará EL PUEBLO una nueva sección festiva, titulada *A todo trapo*, de la que queda encargado un querido compañero nuestro, cuyo nombre oculta bajo el pseudónimo de *Cleto*.

Ayer debió recibir el ministro de la Gobernación el recurso de queja que los concejales han elevado contra la despótica orden de Capriles prohibiendo que dichos concejales presenciasen la inspección.

Tenemos entendido que D. Pirlimpin ha vaticinado a Capriles un disgusto con tal motivo, pues cree D. Pirlimpin que la aludida orden caprilega ha infringido de manera descaradísima una clara y terminante disposición legal.

Capriles tendrá un disgusto por esto, por la supresión de los artículos del reglamento de la Guardia municipal, por la tolerancia del juego, por la inspección al Ayuntamiento y por las demás cosas que le hemos de sacar a relucir en la campaña que contra él estamos dispuestos a mantener.

No tengas duda, Capriles, de que saltarás. Has sido rencoroso, desconsiderado, torpe, violento, despótico, tiranuelo.

Te encuentras solo, completamente solo. Los pocos que se ven precisados a comunicarte contigo y a decirte que tienes razón, te odian y arden en deseos de que te vayas. Hasta D. Pirlimpin, habla pestes de ti.

Ningún partido te quiere. El que no te fustiga, no se atreve tampoco a defenderte. El Gobierno te desautoriza. Estás muerto moral y materialmente.

Vete, Capriles, vete cuanto antes y llora tu torpeza.

Nuestro querido colega *El Clamor*, órgano del partido republicano de Castellón, decía ayer lo siguiente:

"Como no podía menos, el triunfo electoral de nuestros amigos de Valencia, ha sido colosal, aplastante.

Los concejales electos Sres. Suay, Romani y Gil, han sido declarados capaces para el cargo de concejal, y seguramente tomarán posesión el próximo lunes.

Con este refuerzo, la Unión Republicana cuenta con mayoría absoluta en el Ayuntamiento de la vecina capital.

Felicitemos a aquellos correligionarios por el nuevo triunfo, aunque siempre creímos que no habría ministro con la frescura necesaria para firmar la incapacidad.

Pero en vez de comentar nosotros esta noticia, concedámosla la palabra al sesudo diario conservador *Las Provincias*. Los siguientes párrafos pintan de mano maestra el estado de ánimo de los pocos monárquicos que se empeñan en creer lo beneficioso de esta forma de gobierno que nos rige."

(Aquí copia el suelto del colega decano *Las Provincias*), y añade el siguiente comentario:

"¿Quién lo duda? Eso, eso hace falta; pero seguramente no lo conseguirán los representantes de unas instituciones que nos han deshonrado y nos matan de hambre."

Señor administrador de Correos: Los socios del Casino republicano de Museros, están suscritos a EL PUEBLO, y nuestro periódico solo llega a su poder dos ó tres veces al mes.

En cambio, *La Voz de Valencia*, que cuenta con varios suscriptores en Museros, no falta un solo día.

¿Quiéres usted hacernos la merced de averiguar qué duende impide que el PUEBLO visite a Museros?

Nosotros creemos que se trata de algún cartero neco, defensor del altar y del trono y servidor del cura.

Esperamos, si es así, que le haga entender que comete un delito contra el bolsillo ageno.

Entre los argumentos de más bullo que hizo la Liga de Propietarios al desatarse contra los arbitrios municipales, figuraba el de protestar contra el impuesto establecido sobre los motores que utilizan algunos propietarios para ascender agua a las habitaciones.

Como el arbitrio en cuestión no se creó para tales motores, la comisión de Hacienda ha acordado proponer al Ayuntamiento en la próxima sesión que se eximan del pago de dicho tributo los mencionados motores, siempre que no se destinen a uso industrial alguno.

Vea la Liga de Propietarios cómo el Ayuntamiento no necesita peticiones violentas para reconocer lo que es de justicia.

Poco a poco se va desvaneciendo las tempestad, aunque pese a los que tienen empeño en levantar vientos.

Mañana se celebrará en el teatro del Centro de Unión Republicana la función a beneficio del simpático actor cómico Salvador Garrigós, que la dedica a la Junta de dicho Casino.

Forman el programa "La Dolores", el estreno del entremés "Cambios radicales" y la pieza valenciana "La chala".

El beneficiado ha repartido unos ingeniosos prospectos.

La función será un éxito para Garrigós, por sus propios méritos y por el general afecto que se le profesa.

Ayer tarde se celebró la anunciada velada en el Casino de Unión Republicana del distrito de la Misericordia, en conmemoración de la Asamblea de Marzo.

Presidió nuestro amigo D. Mariano Pardo. La señorita Trini Garcera leyó la hermosa poesía de Tapia dedicada a Blasco Ibañez. Pronunciaron a continuación fogosos discursos el Sr. Moral, de la Juventud; los concejales Sres. García Rives y Payá, resumiendo eloquentemente el Dr. Marzal.

Hubo muchos aplausos y muchas mujeres guapas.

El acto revistió solemnidad.

La simpática fiesta del Arbol que se había de celebrar ayer tarde en la Gran Vía, esquina a la calle de Pizarro, suspendióse a causa del mal tiempo.

Oportunamente daremos noticia del día que se señale para celebrarla.

La Juventud Republicana de Castellón nos ha enviado un fraternal saludo, que hacemos extensivo a todos nuestros correligionarios de Valencia, por indicación de los entusiastas jóvenes que en la vecina capital luchan en pro de nuestros comunes ideales.

Con motivo del primer aniversario de la gloriosa Asamblea en que se pactó la Unión Republicana, los jóvenes republicanos de Castellón han dirigido a sus correligionarios de España una circular saludándolos, procurando de esta manera estrechar los lazos fraternales que de-

bon existir entre los que comulgan con una misma idea.

Por nuestra parte agradecemos el cortés saludo de la Juventud Republicana castellonense, devolviéndolo a tan estimables correligionarios el nuestro, que no por ser el de viejos luchadores, es menos sincero y entusiasta que el que brota de las almas nuevas, llenas de vida y de fe, en el triunfo de los ideales progresivos.

La junta directiva de dicha entidad está constituida en la siguiente forma:

Presidente, D. Carlos Selma; vicepresidentes, D. José M. Fortuny; D. Conrado Marco; secretario, D. Enrique Delfont; tesorero, don Enrique Flors; contador, D. Agustín Vicente; vicesecretarios, D. Bautista Segarra, D. Benito Sidro; bibliotecario, D. Froilán Villona; vocales: D. Antonio Marmaneu, D. Manuel Tortos, don Manuel Vilarroig, D. José Tanta, D. José Pina, D. Vicente Tirado.

Ayer marchó a Sevilla, al objeto de pasar las próximas fiestas, nuestro queridísimo amigo el rico industrial D. Vicente Marco.

Hermosa resultó la velada celebrada anoche en el Circulo Instructivo Electricista.

Dióse, con gran contentamiento de la concurrencia, una audición gramofónica por el señor Cuesta, oyendo ésta con gran silencio las composiciones siguientes: *La Marcha Turca* de Mozart; "Otello", por el baritono Sammarco; "Tosca", por la triple señorita Amelia Pinto; "Cavalleria Rusticana", por el tenor Caruso; "Meiselsfeld", por el mismo; "Otello" (muerte), por el Sr. Tamagno; "Lucia", por el batifono Búcalo; "Lohengrin", por el tenor Francisco Viñas; "Aida", por el mismo; "Rovertto il Diavolo", por el bajo Gravina; "Pagliacci", por el tenor Caruso; "La Africana" (O Paraiso!), por el Sr. Viñas, y otras no menos hermosas.

El público, que invadía el salón, quedó altamente complacido de tan solemne velada.

Esta noche, y no anoche, como ayer equivocadamente digimos, se verificará en el Salón Sánchez Ferris, el segundo concierto, por los notables pianista Pedro Casanovas y violinista Benjamin Lapiedra.

El programa es el siguiente: Primera parte: Sonata en fa mayor; (a) Allegro; (b) Adagio molto expresivo; (c) Scherzo; (d) Rondo, Beethoven, por los Sres. Casanovas-Lapiedra. Andante y Rondo del primer concierto de Beriot, por el Sr. Lapiedra. Sonata en do menor; (a) Adagio sostenuto; (b) Allegretto; (c) Presto agitato, Beethoven; por el Sr. Casanovas.

Segunda parte: Mélo die en fa mayor, Rubiniester; Romanza en fa mayor, id.; Nocturne en sol mayor, id.; Valse-Caprice en mi b., id., por el Sr. Casanovas. Sierra Morena, Monasterio; Rondo Capriccioso, Saint-Saens; Czardas, Monti; por el Sr. Lapiedra.

Esta noche a las ocho y media se celebrará en el espacioso teatro del Centro de Unión Republicana, una interesante y variada función a beneficio de las escuelas laicas que sostiene el Circulo Instructivo Republicano "El Pueblo", y cuyo programa es el siguiente: Se pondrá en escena el grandioso drama en tres actos titulado "Juan José" y la divertida pieza en un acto denominada "Fora baix", estando encargados del desempeño de dichas obras socios de dicho Circulo, los que harán una esmerada interpretación de los personajes de las mismas, y en particular el protagonista del drama.

Dado el fin a que se destinan los productos de la función y el entusiasmo que reina entre los socios de dicho Circulo, no es aventurado afirmar que el espacioso teatro se verá totalmente lleno.

En el corral de la casa de D. Juan Roselló, vecino de la calle de Félix Pizoueta, penetraron anoche ladrones, apoderándose de 23 gallinas y 7 conejos.

Que los caeos no fueran habidos nada tendría de particular, porque esto ocurre siempre.

Lo que sí resulta chocante es que no fueran vistos por el vigilante de dicha calle, quien tiene su puesto situado precisamente frente a la casa robada.

Es de suponer que al apoderarse de las gallinas dieran éstas la voz de alarma, lo cual hubiera oído, sin duda, el vigilante, de haber cumplido con su deber.

Por ello llamamos la atención de quien correspondra.

La *Gaceta* ha publicado ya el real decreto del ministerio de Instrucción pública aprobando el reglamento orgánico para el funcionamiento de las delegaciones regias y Juntas municipales de primera enajanza de las capitales de Sevilla y Valencia, y en él se le concede a dichos funcionarios, en su respectiva jurisdicción, todas las facultades que las disposiciones vigentes atribuyen a los presidentes de las Juntas provinciales y a estas mismas, pero dependerán única y exclusivamente del ministro de Instrucción pública.

Además se les asignan las atribuciones reservadas a los tenientes de alcalde.

Ayer tarde se presentó al juzgado de guardia Manuel Navarro Gisbert, que anteaer, en la partida de Castellar, disparó dos tiros contra su hijastro Isidro Pérez Tatay. El Navarro ingresó en la Cárcel Modelo.

Ooquinas económicas

Carsi y Compañía.—Ballesteros, 6.

El subdirector de la Compañía Anónima Sociedad Valenciana de Electricidad, Sr. Vila Moreno, ha solicitado autorización del Ayuntamiento para instalar una estación de transformación eléctrica en un campo de propiedad de dicha Compañía, situado en la partida de Arrancapinos, junto a los caminos de Tránsito y Viejo de Torrente. Las obras comenzarán tan pronto como se otorgue el permiso.

Círculos y sociedades

"EL CANTÓ".—Esta sociedad celebrará hoy, a las ocho y media, una velada teatral, poniéndose en escena el drama en tres actos "El tonto del panero" y la aplaudida pieza "El fenerator de la casa", en la que tanto se distingue el Sr. Martí.—La comisión.

"L'ANTIGOR".—La Sociedad "L' Antigor" celebrará esta noche, a las ocho y media, una gran velada valenciana, poniéndose en escena la graciosa pieza "Pora baix" y las aplaudidas zarzuelas "Als lladres", "El trovaor" y "Milord Quico".

"LOS XX".—La Sociedad "Los XX" celebrará hoy su acostumbrada velada teatral, representándose "El monaguillo", "La Tempranica" y "Los granujas".

ORFEON VALENCIANO "EL MICALET".—Esta sociedad tenía que haber celebrado e

Esta tarde a las seis y media, se celebrará en el Instituto Médico Valenciano junta general ordinaria.

Ayer tomó posesión de su cargo el nuevo juez de instrucción del distrito del Mercado, don Miguel Escobar.

En el Casino de Cazadores de Valencia se continuará hoy a las cinco y media de la tarde, la junta general extraordinaria suspendida el día 5 del actual. Se ruega a los señores socios la puntual asistencia.

En la redacción de EL PUEBLO tenemos unas cartas dirigidas a D. Juan Fenollosa, J. Palou y D. Pedro Peña, las cuales pueden recoger estos señores cuando gusten.

Anoche se reunió en el Ateneo Científico la sección de Ciencias pedagógicas, bajo la presidencia de D. Alicio Caravaca, para continuar la discusión del tema sobre "Intrusismo en la enseñanza", cuya exposición hizo D. Rafael Arizo.

Intervinieron en el debate los Sres. Ballester, Samper, Garnelo, Martínez Martí y Brines.

Repugnancia, sed excesiva, gases, ácidos ó ardor del estómago, calambres estomacales ó idiosincrasias, y todos los demás síntomas de indigestión ó de fermentaciones accidentales, se alivian en diez minutos con tomar dos omeas y, adicalmente se curan con tomar un solo estuche; y las dispepsias, por crónicas que sean, se curan con tomar tres ó cuatro estuches del legítimo "Digestivo Mojarrieta", que es el único verdadero gastro-intestinal completo y está universalmente confirmado, superior a todos los otros para curar las enfermedades del estómago.

Anteañoche reunieron en fraternal banquete servido por el Grand-Hotel los alumnos internos de la Facultad de Medicina.

Útil es decir que entre los comensales reinó la alegría y expansión propia de la clase escolar, y más tratándose del cuerpo de alumnos internos, que son todos compañeros entrañables.

Ooquinas económicas

Carsi y Compañía.—Ballesteros, 6.

Regamos a nuestros lectores se fijen en el anuncio que en cuarta plana publican nuestros amigos Descalzo y Villena, fabricantes de algodones.

Somatose

Reconstituyente.

GRANJA MORODER.—MONCADA.—Leche pura de vaca a domicilio; medio litro, 25 céntimos; litro, 45 céntimos. Se reciben encargos en el depósito, plaza Comedias, núm. 4, y Palomar, 16, y en la ferreteria de D. Ernesto Ferrer, Barcas, 1.

El acreditado BICARBONATO DE SOSA QUIMICAMENTE PURO de "Torres Muñoz" se vende en todas las farmacias en cajitas pequeñas y en latas de kilo y medio a "5 pesetas", y en la de su autor, San Marcos, 11, Madrid.

El conocido dentista J. Alfonso, pone en conocimiento de su clientela y del público en general, que ha trasladado su clínica de la calle de Pascual y Ganis, 8, a la de Linterna, 3, principal, junto a la calle de San Vicente.

Pozos artesianos y máquinas agrícolas.

J. Figuerola, Valencia.

Catarros bronquiales.—El remedio más eficaz son las pastillas Morelló.

GLOBULOS ROJOS

La falta de color en los glóbulos de la sangre, es demostración inequívoca de la existencia de la anemia, clorosis, debilidad y raquitismo, que sólo se cura con el VINO HEMOGLOBINA ESPINAR regenerador y fortificante del organismo, indispensable para regularizar el período menstrual en la mujer.—Farmacias y droguerías.

Purifino

Gran descubrimiento científico.

Infinidad de médicos que lo han ensayado, lo recomiendan como desinfectante y antiséptico polivalente y sin igual.

Tiene varias aplicaciones de éxito asombroso. Pídanse prospectos.

En las enfermedades de secreta, hace prodigio; pues desinfecta al instante y cura pronto.

De venta: farmacias, droguerías y perfumerías bien surtidas. Depósitos en Valencia: Hijos de Blas Cuesta, Farill y Piñol y botica de la Morera.

Botel a, 3.50 pias, pequeñas muestras, 60 céntimos.

Movimiento obrero

TORNEROS EN HIERRO.—Se convoca a junta general extraordinaria que se celebrará en el local social mañana, a las nueve de la misma, para tratar asuntos de interés para la Sociedad. Se recomienda la más puntual asistencia.—El secretario, Vicente Pallardó.

OFICIALES SOGUEROS.—Se convoca a junta general para mañana, a las diez de la misma, para la dación de cuentas y otros asuntos de mucho interés. Se ruega la puntual asistencia.—El secretario, Salvador Lluch.

nuevas último por la noche y que efectuó por indisposición de la señorita Torres, tendrá lugar mañana domingo por la noche, con arreglo al programa que ya se indicó.

Los señores socios que tienen pases encargados y no los recojan de secretaria antes de las diez de la noche de hoy, perderán el derecho de ellos.

Teatros

PRINCIPAL.—Hoy se celebrará una función monstro, compuesta de 24 números, tomando parte los principales artistas.

Auguramos un lleno completo.

APOLO.—Esta noche se verificará el beneficio del maestro director D. Arturo Barata, representándose la ópera "Tosca".

Antes de empezar la función, la banda de la Vega ejecutará, escogidas piezas en el repertorio.

Al final la orquesta, aumentada con elementos de la Unión Musical, ejecutará un notable concierto dirigido por el beneficiado. Dadas las simpatías que tiene el Sr. Barata, es seguro que habrá un gran lleno.

El Mario Cavaradosi lo cantará en obsequio al beneficiado, nuestro paisano el aplaudido tenor Lamberto Alonso.

—Al halagüeño debut de nuestra paisana la señorita María Marco, que cantó con éxito completo "Lucia" y "Rigoletto", demostrando ser triple ligera de porvenir, ha seguido el de otra soprano valenciana, Josefina Alday, que hizo anoche su primera presentación teatral ante el público, cantando nada menos que "La Africana".

La señorita Alday confirmó las esperanzas que había hecho concebir. La emoción consiguiente al debut, que produce siempre orgullo, y la completa inexperiencia del escenario, no impidieron a la debutante que luciese espléndidas facultades de voz, cantando con muy buen gusto y hasta subrayando frases, que le valieron nutridísimos aplausos.

En los números culminantes fué ovacionada, y obtuvo merecidamente los honores del palco escénico.

Tenemos en perspectiva, pues, otra artista valenciana de seguro porvenir.

Lo mismo a la señorita Marco que a la señorita Alday, deben servirles los éxitos que han obtenido, de estímulo para perfeccionar y ampliar sus estudios de estilo, de dicción, de fraseo y de arte escénico, ya que poseen indudablemente aptitudes para triunfar en el teatro de ópera.

Granados, a pesar de sufrir indisposición que le afectaba al registro grave, se hizo aplaudir calurosamente, sobre todo en el *O para-diso* que hubo de repetir.

El distinguido tenor ha hecho en Valencia una brillante campaña.

Para el baritono Sr. Romeu hubo también abundantes demostraciones de agrado, como para la Srta. Bressonier.

CENTRO DE UNIÓN REPUBLICANA.—Esta noche se celebrará una importante función a beneficio de las escuelas laicas del Circulo Instructivo Republicano "El Pueblo".

Se representarán "Juan José" con el programa siguiente:

Reperto.—Rosa, A. Fuster; Isidra, Srta. Chiva; Antoluela, Srta. Gascó; Juan José, Sr. J. Ferrandis; Paco, Sr. I. Ramón; Andrés, Sr. J. Villalave; Cano, Sr. J. Aguilár; Ignacio, Sr. J. Ros; Perico, Sr. Crespo; Tabernero, Sr. J. Silla; Presidario, Sr. Crespo; y "Fora baix", será interpretada por la Srta. Herminia Chiva, señorita R. Chiva y los Sres. Nolasco, Ferrandis, Ros, Aguilár, Silla, Villalave, Bretona y Tarín.

El lleno es seguro, pues además de estar ciertos de que las obras serán muy bien interpretadas, el objeto de la función no puede ser más simpático.

SALON NOVEDADES.—Concurridísimo se ve este salón todas las noches.

Los duetistas excéntricos Ranera, la hermosa Eloisa y la preciosa Agustina Polo, escuchan todas las noches muy merecidos aplausos por sus excelentes trabajos.

Pasado mañana, lunes, se celebrará en este salón el beneficio de los aplaudidos duetistas Ranera, que se proponen celebrarlo dignamente.

Representarán la graciosa "Corrida de toros", que tan aplaudidísima es todas las noches, y "Los enanos", que tan buen efecto produce.

Los duetistas Ranera, que tan excelente campaña llevan hecha en este salón, lucirán ante el público todas sus facultades, siendo seguro que su beneficio constituya un éxito.

Además, Agustina Polo con sus intencionalos couplets y sus bailes y la bella Eloisa con éstos últimos, completarán el excelente programa.

Es seguro un lleno en todas las sesiones.

SOCIEDAD SAGUNTINA.—La compañía dirigida por el Sr. Cayetano y maestro Bueso, dará dos funciones esta noche y mañana, en el teatro de la Sociedad Saguntina, sito en la calle de Sagunto, núm. 133, poniéndose en escena, entre otras obras, las "Carceleras", "Divisa" y "Traperas", en las que toma parte la señorita Casanova.

Publicaciones

La traslación de los restos de los héroes de Balser y Cavite desde Filipinas a Madrid ha dado ocasión a *Nuevo Mundo* para hacer un alarde de información gráfica, publicando fotografías interesantísimas de Balser, Manila y de su conducción en Madrid hasta el cementerio del Este.

También publica el popular semanario: Guillermo II y Alfonso XIII en Vigo.—La alternativa de Gallito.—Banquete a Galdós.—Las fallas de Valencia.—La guerra ruso-japonesa.—El rey en Orense, etc., etc.

Firman el texto: Canals, Taboada, Miquis, Zeda, Román Salameo, González Blanco, Casero Les, Flores García, Félix Méndez, Bonnat, Matilla, Ortiz de Pinedo y otros.

Toros y toreros

A causa del mal tiempo fué suspendida la función anunciada para ayer en la plaza de Toros.

Esta se celebrará el domingo próximo día 27, con los mismos elementos.

REMITIDO

Sr. Director de EL PUEBLO.

Muy señor mío: Sirvase insertar el presente en el diario que usted dirige, con la seguridad que le quedará sumamente agradecido su atenc...

V. P. N.

De una cuestión tratada ya por muchos voy a ocuparme en este remitido, pues me causa disgusto ver que, asunto de tanta trascendencia para esta población, pase desapercibido por muchos que tienen el deber de hacer bien por...

Me refiero a la nueva titular creada por el ayuntamiento que nos administra, ó mejor dicho, creada por él y para él, ó digase Sanchis, cho, para Sanchis mismo, y que redunde en perjuicio de las arcas municipales; esto, cuando los directores de la política se dedican continuamente a buscar y hacer economías, y cuando más necesitada está Catorroja de dichas economías por los muchos atrasos y deudas contraídas.

Sabido es que aquí ningún empleado del ayuntamiento cobra su sueldo consignado, amén de los que no cobran nada; empleados de suma utilidad a la vez que de necesidad; pues esa titular creada a la sombra de los pobres, no es para Catorroja de ninguna utilidad. Sanchis, para dar ejemplo, debiera, por lo que hay que tener, desempeñarla gratis.

No sería proceder con más dignidad si en vez de todo esto se procediese al pago de todo cuanto se debe?

Bah... Sanchis no persigue más fin que el vil metal á quien idolatra de todo corazón, y le da un camino que le digan cuál es su obligación.

Si fuera dirigir arreglos de alameda ú obras en construcción, casi; pero deberes? Como buscase en su diccionario de á tres pesetas dicha palabra y no la encontrase, ignora su significación; y ahora que recuerdo tendría algún fin relacionado con todo esto de la titular la entristece, los pasos por la ciudad del Cid Sanchis, Plácido Chalmeta y Compañeros? Si que sería caso y bien raro por cierto ver juntos del brazo al casi director y propietario de La Unión, de Catorroja, con el jefe de los que pertenecen a todos los partidos.

¿Pero y la vergüenza? ¿No existe!

A los republicanos, á la Sociedad de Labradores, á todas las demás sociedades y á todos los que deseen el bien de Catorroja, me dirijo con el fin de que todos unidos no dejemos presenciar semejante atrocidad que, si de importancia eran los consumos, no menos importancia tiene la careada titular, que después de creada no queda más recurso que cargar con toda esa carga para siempre.

Más racional sería presentarse Sanchis la dimisión, pero no hay que pensar en semejante barbaridad.

Eso sería igual que renunciar á un billete de mil pesetas.

V. P. Nücher.

Catorroja 24 Marzo 1904.

ESPECTÁCULOS

TEATRO PRINCIPAL.—Gran compañía Alegría.—A las 8 y 1/2.
TEATRO APOLO.—Beneficio del maestro D. Arturo Bañeta.—Tosca.—A las 9.
TEATRO DE RUZAFÁ.—El mozo cruo.—La trapera.—La divina.—Los chicos de la escuela.—A las 8 y 1/2.
SALÓN NOVEDADES.—Cuadros de cinematógrafo, entre ellos, «El reino de las hadas» y otros.—Los excéntricos anécdotas, Raera.—La Bella Eloísa y Agustina Polo, con sus nuevos bailes.—A las 7.

Edicto

En virtud de lo acordado por el señor Juez municipal de este distrito en el juicio verbal promovido por Don Pascual Lahusa Balaguer contra Don Agustín Cardona Casan, sobre pago de cantidad, se saca á la venta en pública subasta, por el término de veinte días y con la rebaja del veinticinco por ciento de la acción, la finca siguiente.

Fian. Cts.

Una casa en Denia, calle de Pedro Esteve, plaza Redonda de la misma, número cuarenta y cinco de policía, que linda por la derecha, con la de Don José María; por la izquierda, con la de Herederos de Don Mariano Morante y espaldas de Don Maza de Francisco Moreno, que consta de piso de tierra, sótano, p. principal y otro piso de boveda, que sirve de cielo raso á éste y forma un desván bajito, que puede servir para enseros, y todo el edificio con resguardo de veintidós metros cincuenta centímetros de largo y con ocho estentones de ancho y ha sido justipreciada en seis mil cuatrocientos noventa y dos pesetas cincuenta céntimos. 6.492'50

Para cuyo remate, se ha señalado el día veintidós de Abril próximo, á las cuatro de la tarde, en el despacho de este Juzgado, advirtiéndose que no se admitirá postura que no cubra los dos tercios partes del justiprecio con la rebaja indicada, que los títulos de propiedad están de manifiesto en la secretaría, para que puedan examinarse los que quieran tomar parte en la subasta, debiendo los licitadores conformarse con ella, y sin derecho á exigir ninguno otros; que para poder posturar ha de consignarse previamente el diez por ciento efectivo del valor de dicha finca; cuyas consignaciones se devolván á sus respectivos dueños acto continuo del remate, excepto la que comprenda al mejor postor, que se reservará en depósito como garantía del cumplimiento de su obligación y en su caso como parte del precio de la venta, si en la cuenta del remate los gastos del remate y los del otorgamiento de la escritura de venta y copia de la misma.

Pueblo Nuevo del Mar de Valencia veintidós de Marzo de mil novecientos cuatro.—Baldino García.

Cosecheros y tratantes

Salifonol-Anti-Fermento
Para conservar los vinos, evita el agrio por débiles que sean, les da brillantez, no les comunica olor ni sabor, no contiene nada extraño al vino, suprime el alcohol, y eso y demás drogas.
Neutralizador Bofill
Cura el agrio de los vinos, instantáneamente vuelve á su primitivo estado.
De venta: droguerías de San Antonio, Hijos de Blas Coasta, Mercado; José Roig y C., Bajada San Francisco. Depósito: R. CANTERO, Pintor Borriola, 17, patio al lado de la subasta, Valencia.

Ocasión

Para comer barato los obreros en esta cuarema Sardinias en escabeche, un real libra. Paseje Monistrol, 2.

DESTILERIA DEL FIGARO

Martínez Ymbert

VALENCIA

Anís del Figaro. Licores finos.
Cremas extra sin rival. Ginebra de la Cadena.
Jarabes y escarchados. Vino dulce Adroit.
Gran licor de Coca. (Gran reconstituyente).
Gognac Ymbert. Champagne legítimo.

Depósito: Pascual y Genís, 13

FABRICA, CAMINO DEL GRAO.—OFICINAS, ROTHEOS, 14

Potacas cañeras, limosneros, menederos, cintureros y artículos para viaje. Garriga Hermanos, plaza Cañeros, junto á la perfumería Merelo.

Consultorio Grifol

Enfermedades secretas

secretas

HORAS DE CONSULTA

De 10 mañana á 4 tarde.

Santa Teresa, 21



Venta á precios baratísimos de... variedades en artículos de óptica y Maica. Plaza de Santa Catalina, núm. 17.

Ferro-Quina-Bisleri

El Dr. D. Antonio Espina y Opo, médico del Hospital general de Madrid, Académico de la Real de Medicina y Cirujía, etcétera.

Certifico: Que los preparados «Bisleri» de vino quina y ferruginoso FERRO-QUINA-BISLERI, son unos de los mejores y más eficaces en el tratamiento de las anemias, y que su composición no produce trastorno alguno gástrico. Asimismo las «viduas» antipalúdicas de ESANOFELE me han dado excelentes resultados. De venta en todas las buenas farmacias y droguerías. Representantes: Alfredo Rolando, Bañeta y San Miguel, 1, Barcelona.

Por telégrafo y teléfono

SE ACABÓ EL TE

El Sr. Maura ha manifestado á los periodistas que en vista de que se han ausentado de Madrid muchos diputados de la mayoría, se imprimen por ahora los té en la Presidencia.

LOS ALCOHOLEROS

La comisión nombrada ayer al efecto ha visitado esta mañana al Sr. Osma para entregarle las bases aprobadas.

El ministro les ha dicho que las estudiará detenidamente sin comprometerse á nada.

EL CONVENIO FRANCO-INGLES

Paris.—Según informes autorizados, en la próxima semana quedarán ultimados los términos del convenio franco-inglés para la cuestión de Marruecos.

LOR REYES DE INGLATERRA

Paris.—El 20 del corriente llegarán los reyes de Inglaterra á Copenhague.

REFUERZOS

Berlin.—Han salido los primeros refuerzos destinados accidentalmente á las colonias de Africa.

Embarcarán en el vapor «Feldmariscal».

DEL FERROL

En la playa cercana naufragó un bote, pereciendo dos tripulantes y salvándose otros tres.

Han sido detenidos dos individuos que agredieron á un guardia civil rompiéndole la ropa y desarmándole.

AGAPITO CUEVAS

La prensa dedica sentidas necrologías á nuestro distinguido paisano el actor Agapito Cuevas.

Su muerte ha sido muy sentida.

A las cinco de la tarde se ha verificado el entierro.

La circunstancia de haber función en todos los teatros ha hecho que asistiesen al acto muy pocos actores.

También por esta causa no ha pasado el entierro por frente á los teatros.

El féretro iba literalmente cubierto de coronas.

Las cintas eran llevadas por personas de la familia.

Han asistido muchos admiradores del finado.

NOVILLADA

Buena entrada. Reses de Gamero Cívico.

Primero.—Regular pelea. Seis varas, cuatro caídas y cero caballos.

El segundo tercio aburrido. Regalerín, faena pesada, media atravesada y una buena.

Segundo.—Pequeño, bravuconillo. Seis varas, seis caídas y ningún caballo.

Mazzantinito superior en quites. Espinosa y Sordo, 2'50 malos. Camisero sufre varios achuchenes y agarra dos pinchazos y una estocada ida.

Tercero.—Mogón, manso. Tres varas y una caída. Los banderilleros aceptables.

Mazzantinito tres pinchazos, media atravesada y dos metisacas. (Pitao).

Cuarto.—Aparece D. Taseredo. El toro le huele muy cerca.

La suerte resulta emocionante. (Palmas.) El toro es noblote.

Acepta cinco tientos por cinco caídas y dos potros.

De los banderilleros, Torerito. Regalerín, buenos pasos y estocada superior. (Palmas).

Quinto.—Quedado, huilo. Cinco varas y cuatro caídas.

Camisero intenta questrar en la silla y desista.

Deja uno de frente, vaciando demasiado. Brinda á Machaquito, y emplea una faena superior para un bajonazo.

Machaco le arroja el alfiler de la corbata olavado en un cigarro.

Sexto.—Regular pelea. Toma seis varas por cinco tumbos y dos peneos para el arrastre.

Los banderilleros, regulares. Mazzantinito remata á la fiera de dos medias bajas.

—Pasado mañana se lidiarán reses de Villamarta por Bienvenida, Platerito y Coche-ríto.

EL TIFUS Y LAS SUBSISTENCIAS

En este momento se hallan reunidos el ministro de la Gobernación, el Gobernador y el presidente de la Diputación para tratar del tífus y de la forma de dar trabajo á los obreros.

Mañana celebrarán éstos un mitin en el teatro Barbieri.

La guerra ruso-japonesa

Tokio.—En la noche del 22 los torpederos japoneses, al amparo de los cruceros, echaron á pique siete buques mercantes.

San Petersburgo.—El ministro de la Guerra general Avellán, ha dicho que no se sabrá hasta dentro de unos días el paradero de la escuadra de Vladivostok.

Dícese que será nombrado jefe de Estado Mayor el general Trollos.

Se fué á pique el cazatorpederos «Steregonchy», que fué abandonado por la tripulación al ser ramoleado por los japoneses.

Tieng-Tsing.—El gobierno ruso ha pedido á los chinos se retiren de Manchuria para que no entorpezcan las maniobras militares.

El almirante Makaroff ha participado al gobierno chino que es peligroso para los buques el litoral de Soac-Tung por hallarse lleno de torpedos.

Ya navegan buques de vela por el río Liae, á pesar de los hielos flotantes.

San Petersburgo.—Ha llegado Mr. Armstrong, jefe de la casa constructora de cañones que lleva su nombre.

Permanecerá aquí hasta que termine la guerra.

También se encuentran aquí representantes de grandes manufacturas inglesas y alemanas que vienen á ofrecer al gobierno buques, armas y municiones.

El general Wenssen ha sido designado para reemplazar al general Staqueron en el cargo de jefe de Estado Mayor en la escuadra.

El general Restinchi ha sido nombrado segundo jefe de la escuadra de Vladivostok.

Paris.—El corresponsal de L' Eclair en Vladivostok desmiente que haya sido ejecutado el general Lukoff como reo de lesa patria.

Fué condenado á 25 años de trabajos forzados.

El delito que cometió tiene poca importancia.

Se redujo á vender el secreto de los depósitos de viveres.

Paris.—El Herald, en su edición francesa, dice con referencia á noticias de San Petersburgo, que los chinos realizan grandes adquisiciones de armas en Austria y que muchos mandarines desean que se rompan las hostilidades contra Rusia.

Paris.—El corresponsal que tiene en San Petersburgo, L' Echo de Paris dice que informes que cree de buen origen le permiten suponer que la escuadra de Vladivostok abandonó el puerto hace tiempo con el objeto de capturar en el Pacífico los cruceros chilenos que el Japón ha comprado.

Con referencia á noticias de Port-Arthur dicese en San Petersburgo que se ha encontrado en aquella playa una altura en situación magnífica para emplazar en ella algunos gruesos cañones que no tenían ahora empleo.

Los telegramas procedentes de Tokio dicen que después del último bombardeo hubo en las aguas de Port-Arthur un encarnizado combate naval, fuera del puerto, yéndose á pique un acorazado ruso.

Dícese que los chinos aguardan ocasión favorable para tomar parte en la guerra en contra de Rusia.

Con respecto á esto también se afirma que Francia y Rusia han cambiado impresiones sobre la actitud que adoptará la primera de dichas naciones.

Dícese que los únicos cuatro marineros que sobrevivieron á la catástrofe del torpedero «Sterogitsky», han declarado que los japoneses lo remolcaron hasta que se fué el buque á pique, dejando que se ahogase la tripulación, y sin hacer nada para procurar su salvamento.

Créese que una gran potencia de Europa formulará sobre este hecho una enérgica protesta diplomática, la cual pudiera ser origen de nuevas complicaciones internacionales.

Frases de Costa

Joaquín Costa ha hecho las siguientes declaraciones:

«El pueblo republicano, que obstruyó el camino del palacio arzobispal de Valencia al P. Nozaloda, no debe fijarse en esto sólo, y justiciero, usando de la misma lógica, debe obstruir el camino que conduce al palacio real á tres ó cuatro Nozalodas de levita que van á representar una farsa.

Antes de las primeras elecciones generales que se verifiquen, es preciso que se adopte un programa breve lo más aceptable posible, lanzándolo á los cuatro vientos, para que en continua rotación lo lleven á las masas y éstas se convengan de lo necesario que es el cambio del régimen.»

EL JEFE DE LOS REPUBLICANOS

Aun no ha determinado la fecha en que irá á Barcelona, según ha prometido, D. Nicolás Salmerón.

GIRA

En la Bombilla se ha celebrado una gira á la que han acudido numerosas familias republicanas.

A pesar de la mucha gente que se reunió no ha habido que lamentar el más pequeño incidente.

Se adoptaron muchas precauciones, viéndose por aquellos alrededores muchos policías.

ASAMBLEA REPUBLICANA

Se ha celebrado la sesión inaugural de la Asamblea de Juventudes Republicanas.

Concurrieron 52 representantes. Revisadas las actas se procedió al nombramiento de la Mesa definitiva.

La sesión terminó con vivas á la Unión Republicana y á D. Nicolás Salmerón.

INDULTO

Probablemente mañana ó pasado se celebrará Consejo de ministros para comenzar el estudio de los expedientes de indulto que han de concederse el día de Viernes Santo.

VIAJE DE ROMERO

En la semana próxima marchará á sus posesiones del Romeral el presidente del Congreso Sr. Romero Robledo.

A PALACIO

El lunes irá á Palacio la Mesa del Congreso para sancionar las leyes últimamente votadas en Cortes.

VIAJE REGIO

Continúan los comentarios con motivo del viaje de D. Alfonso á Barcelona.

En el salón de Conferencias del Congreso, censurábase con dureza al gobierno por haberse entregado completamente en brazos de los catalanistas.

Se aseguraba que esto ha producido gran disgusto entre los elementos imparciales que ven como se premia á quienes odian á la patria.

LERROUX A BARCELONA

Lerroux ha salido para Barcelona en el tren expreso.

COMILLAS DETRAS DE LERROUX

El marqués de Comillas ha llegado de Cádiz y salido para Barcelona á cooperar en el viaje regio.

Maura le despidió en la estación.

NAUFRAGIOS

Coruña.—En punta Carneiro naufragó una lancha de cabotaje cargada de hierro.

Tripulaban cuatro hombres y se ahogaron dos.

En Malpica naufragó otra lancha cargada de mineral de oro, valiendo en 80.000 pesetas. Salváronse los tripulantes.

LOS CATALANISTAS

Barcelona.—Los catalanistas han celebrado un mitin para protestar del servicio militar obligatorio.

El acto ha estado muy concurrido. Los oradores consideraron el servicio obligatorio inculco é inhumano.

Abogaron por el servicio voluntario.

GIRAS REPUBLICANAS

Bilbao.—En Las Arenas celebraron una gira los republicanos.

Asistieron más de tres mil.

La lluvia desistió el acto, que fué amenizado por las bandas de música.

Enviarán á Salmerón un Mensaje.

Zaragoza.—Los republicanos han conmemorado el aniversario de la Asamblea de Unión Republicana con una gira campestre y veladas en los casinos.

Ha reinado gran entusiasmo.

DE AFRICA

Melilla.—A medida que avanzan las tropas imperiales, aumenta la excitación de las kábilas soviolantadas por el nuevo visir.

El Roghi ha logrado llevarse grandes refuerzos para que auxilien á los rebeldes, acampados en la falda del monte Peineta.

Darán la batalla á los rebeldes la única kábila que sigue al sultán, la de Mazuza.

Muchísimos niños y niñas de las kábilas insurrectas, pernoctan en los límites españoles, dispuestos á internarse en la plaza cuando se celebre el primer combate.

Argel.—El hijo de Bu-Amema ataoó con las tribus del Sur la alcabaza de síde Melluk.

Fueron rechazados, haciéndole varios prisioneros.

Dícese que el propio Bu-Amema, gobernador de Uxda, envió refuerzos á la Alcabaza.

LUISA MICHEL

Paris.—Continúa gravísima la célebre agitada Luisa Michel.

CIUDAD INCENDIADA

San Petersburgo.—Un terrible incendio ha destruido la ciudad de Klevan.

Cinco mil habitantes han quedado sin albergue y en medio de la mayor miseria.

PESTE BUBONICA

Londres.—Se han registrado 56 casos de peste bubónica.

Cuarenta enfermos han fallecido.

MAS DE LA GUERRA

San Petersburgo.—El ministro de Marina ha dicho que la escuadra rusa va á intentar un grande esfuerzo, y con jefe como Makaroff, Rusia espera que realice cosas extraordinarias.

Confínase que al salir de Moscú dijo el generalísimo Kuroptkina:

«La escuadra rusa para nada sirve ahora. Lo mejor que puede hacer es quedarse en Port-Arthur, porque la escuadra japonesa es superior á la nuestra.

Además, la escuadra rusa no dispone de astilleros para reparaciones de los buques.

En Agosto llegará la nueva escuadra, com-

puesta de ocho acorazados, siete cruceros y 21 torpederos, para levantar el bloqueo de Port-Arthur.

Para esa fecha cuento haber arrojado á los japoneses.

El ejército ruso irá á Tokio, á pesar de cuanto haga ó diga Europa para firmar la paz.»

Alexieff ha pedido nuevamente que los funcionarios y soldados chinos salgan de la Manchuria, dejando en ella sólo á los rusos.

De otro modo es imposible hacer la guerra como se necesita.

Niout Chung.—Numerosos individuos, que se supone son bandidos, penetran en la ciudad esparciendo la alarma en el vecindario, que teme el saqueo.

Ante la posibilidad del ataque, se proveen de armas los habitantes.

New-York.—Un periódico dice que Santos Dumont ha declarado que irá al Japón á realizar experiencias de su globo en la guerra, para ensayar á lanzar desde su globo dinamita contra los barcos rusos.

Tokio.—Se han recibido noticias de que en la noche del 22, los japoneses, protegidos por 16 buques, echaron á pique siete vapores á la entrada de Port-Arthur.

San Petersburgo.—En Darfat han sido detenidos treinta estudiantes por hacer manifestaciones sediciosas.

Seul.—El gobierno coreano, entusiasmado con el Japón, ha regalado á los marinos japoneses carne, vino y 30.000 cajetillas.

Londres.—Los chinos adquieren en Austria muchísimas armas.

San Petersburgo.—Han llegado los representantes de las grandes manufacturas inglesas y alemanas á vender á Rusia buques, municiones y cañones.

LA GUERRA ALBANESA

Salónica.—La situación es gravísima. En breve estallarán nuevos desórdenes.

Se han enviado á Albania dos batallones y se preparan á marchar tres más.

QUE ASÍ SEA

Londres.—El Daily Graphic, hablando de la cuestión de Marruecos, se expresa en estos ó parecidos términos.

«El gobierno español sabe muy bien que Inglaterra no querrá nunca, ni aun con Francia, llegar á un arreglo que ponga en peligro nuestras relaciones con la península ibérica.»

EL VIAJE... CON MAUSSERES

Barcelona.—La prensa monárquica llena sus columnas hablando del viaje de D. Alfonso.

La opinión unánime continúa censurando el proceder de la Diputación provincial votando un crédito ilimitado para los festejos.

Maura, en nombre del rey, ha remitido un telegrama al gobernador, manifestando que el monarca quiere que los ayuntamientos no voten créditos destinados á los festejos.

